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ESPECIALISTAS ESTIMAN QUE ALGUNAS ESPECIES PODRÍAN EXTINGUIRSE

FLORA Y FAUNA EN RIESGO 
POR EFECTOS DE LA SEQUÍA

Las consecuencias de la crisis hídrica ya se pueden ver en el territorio, las plantas ya no 
crecen como antes y algunos animales no se ven desde hace varios años. Especialistas 
advierten que el impacto de la falta de agua tanto en las personas como en toda la 
biodiversidad es considerable. El peligro de extinción de especies existe y desde las 
mismas comunidades procuran cuidar lo que queda. 03
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Provincia recicla más de 600 toneladas 
al año y se espera que aumente la cifra

BUSCAN HACER INFRESTRUCTURA REGIONAL 

El próximo 17 de mayo se celebra el Día Mundial del Reciclaje, cuyo objetivo es  concienciar a la 
población sobre la importancia de tratar los residuos como corresponden para proteger el medio 
ambiente, es decir, tratar de disminuir los desechos generados, evitar los plásticos de un solo uso 
y reciclar.

El reciclaje está cada vez más inserto 
en los hábitos de los vecinos de las 
cinco comunas de la provincia del 
Limarí, en todas ellas hay contenedo-
res para recibir diferentes materiales 
como botellas de plástico y vidrio, 
también los apoyos a los recicladores 
de base que aprovechan materiales ya 
utilizados como el cartón para darles 
una nueva vida. Cada año campañas 
de concientización se lanzan también 
con un solo objetivo, disminuir la huella 
da carbón, la generación de residuos 
y así proteger al medioambiente.

Con el objetivo de concientizar a 
la población sobre el manejo de sus 
residuos, instando a la aplicación de 
las tres R, reducir, reutilizar y reciclar, 
es que este 17 de mayo se celebra el 
Día Mundial del Reciclaje.

En ese sentido ¿Cuánto se recicla 
en Limarí? Y ¿qué se está haciendo 
para aumentarlo?

Según comentó Juan Luis Novoa, 
Encargado de Economía Circular en 
la Seremi del Medio Ambiente, a El 
Ovallino, “en la Región de Coquimbo, 
según el Sexto Reporte del Estado 
del Medio Ambiente 2021, se valo-
rizan 3.400 Toneladas de residuos. 
En cuanto a la provincia de Limarí, 
los datos indican que hoy se están 
reciclando 600 T aproximadamente 
al año”.

Una buena noticia es que “existe 
un aumento sostenido en el tiempo”, 
aclaró el seremi de Medio Ambiente, 
Leonardo Gros, añadiendo que esto 
se da “gracias a las políticas im-
pulsadas por el Estado, tales como 
la Estrategia Nacional de Residuos 
Orgánicos (ENRO), la Hoja de Ruta 
de Economía Circular, el Fondo para 
Reciclaje Exequiel Estay, que estable-
cen las prioridades, metas y objetivos, 
para que emprendedores, recicladores 
de base y privados, puedan desarrollar 
una gestión sobre la valorización de 
residuos”.

El seremi indicó además que, “siempre 
esperamos que los valores aumenten, 
ese es el foco de todas las políticas 
e instrumentos que el Ministerio del 
Medio Ambiente promueve”.

GENERANDO CONCIENCIA
Además de instar a la población a 

reciclar se están generando leyes, como 
la que prohíbe plásticos de un solo 
uso, para disminuir así los residuos. 

Como parte de las acciones que se 
están realizando para concientizar 
está la difusión de esta ley. “Hoy 

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

En lo que va de año vecinos y vecinas de Río Hurtado han recolectado 111 toneladas de vidrio 
y 643 kilos de plástico PET, HDPE y PP

CEDIDA MUNICIPALIDAD RÍO HURTADO

hemos estado abocados a difundir 
la Ley N°21.368 que habla sobre la 
prohibición de plásticos de un solo 
uso, específicamente la entrega de 
bombillas, revolvedores, cubiertos y 
palillos plásticos, además de cualquier 
contenedor de plumavit, en los locales 
de expendio de alimentos. Además se 
obliga a los supermercados a ofrecer 
bebidas en botellas retornables y 
recibirlas”, explicó Gros.

Entonces ¿qué se necesita para 
avanzar aún más?, según comentó 
el seremi, existe la necesidad de 
crear infraestructura y empresas en 
la región para valorizar los residuos, 
esto porque, “la gran mayoría de los 
materiales reciclados van a parar a 
la capital”, con esta infraestructura, 
se podrían “disminuir los costos de 
operación en el envío a Santiago, y 
al mismo tiempo disminuir la huella 
de carbono por transporte”.

Es importante mencionar que “hoy 
a nivel regional se están reciclando 
alrededor de 5.000 toneladas de 
residuos, entre plásticos, vidrios, 
cartones, papeles y otros materiales 
en menor cantidad”, indicó Gros.

EXPERIENCIA EN RÍO HURTADO
Como lo habíamos mencionado, 

todas las comuna de Limarí están 
haciendo grandes esfuerzos para 

realizar reciclaje, en el caso de Río 
Hurtado el año pasado, con la nueva 
administración, la comuna inició una 
política medioambiental con el retiro 
de residuos valorizables.

Es así que durante septiembre del 
2021 se inició el retiro de botellas 
de vidrio desde los contenedores 
dispuestos en cada una de las lo-
calidades de la comuna, política 
impulsada por la alcaldesa, Carmen 
Juana Olivares, en sus primeros días 
de gestión.

El proceso de reciclaje de estas 
botellas comienza cuando los vecinos 
depositan sus botellas vacías en cada 
uno de los contenedores dispuestos, 
mientras que la empresa Reciclean 
se encarga de retirar los residuos y 
llevárselos hasta su planta ubicada 
en Coquimbo. Posteriormente, envían 
los elementos a Cristalerías Toro en 
Santiago. Ellos reciben el vidrio a 
granel, donde lo limpian, clasifican 
por color y se alista para formar parte 
de la materia prima que será utilizada 
en la fabricación de nuevos envases 
de vidrio.

“Este es un convenio que comenzó 
a desarrollarse en el mes de junio (del 
2021) una vez asumida la alcaldesa, 
y busca que en la comuna tengamos 
una política comunal de reciclaje que 
ya la estamos implementando y con-
venios con empresas que nos permita 

el manejo de residuos revalorizables”, 
sostuvo Rodolfo Torres, encargado 
de la oficina de Medioambiente de 
la municipalidad.

El llamado de la Municipalidad de 
Río Hurtado es a los vecinos a seguir 
depositando cada botella de vidrio y 
también de plástico en forma indi-
vidual, sin tapa y sin líquido en su 
interior, para un mejor manejo de los 
residuos por parte de los trabajadores. 
En cada sector hay dos contenedores 
señalizados para el depósito de los 
elementos, además de depósitos 
tipo “campanas” para almacenar 
más botellas de vidrio.

Otro de los elementos reciclables es 
el aceite de uso domiciliario, por eso 
desde octubre se instalaron en Río 
Hurtado contenedores para este resi-
duo en las localidades de Tabaqueros, 
Samo Alto, Pichasca y Serón, “para 
nosotros es un gran desafío tener 
un buen manejo de residuos sólidos 
domiciliarios, en todo sentido, por 
lo cual se han implementado en la 
comuna distintos Puntos Verdes y 
también ir agregando algunos con-
tenedores para poder reciclar todo 
lo que se produce en cada uno de 
nuestros hogares. A este reciclaje de 
aceite, sumamos el retiro de botellas 
plásticas y vidrio”, sostuvo Carmen 
Juana Olivares, alcaldesa de Río 
Hurtado.

“Una vez que ocupemos el aceite 
de nuestra freidora u olla, hay que 
dejarlo que se enfríe para traspasarlo 
a una botella de plástico. Luego las 
personas deben depositar esa botella 
en los contenedores rojos, los cuales 
tienen una capacidad de 800 litros, 
lo que permitirá un cuidado a nuestro 
medioambiente”, señaló el encarga-
do de la oficina de Medioambiente, 
Rodolfo Torres, detallando que este 
aceite es retirado por la empresa 
Ekufal, quienes trasladarán el ele-
mento hasta la planta ubicada en 
Ovalle, para posteriormente exportar 
el aceite a Europa, donde se convertirá 
en combustible biodiesel.

Es importante mencionar que du-
rante los tres primeros meses de 
este 2022, los vecinos y vecinas 
lograron recolectar 111 toneladas de 
vidrio y 643 kilos de plástico PET, 
HDPE y PP.
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ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

La megasequía, que está generando 
una aridificación del territorio, no 
solamente está afectando negativa-
mente a las comunidades humanas y 
producciones agrícolas y ganaderas 
por la disponibilidad de agua cada vez 
más escaza, sino que está teniendo 
un impacto tal que podría propiciar 
incluso la extinción de especies.

Y es que la biodiversidad, como la 
conocemos, está en peligro, así lo 
advierten los especialistas que ven 
como el cada vez más acelerado cambio 
climático no está dando tiempo a las 
especies a adaptarse.

Así lo señaló Renzo Vargas, biólogo y 
experto en manejo de la conservación 
de la biodiversidad de la ONG Ecoterra 
quien aseguró que si bien, es difícil 
predecir cuales van a ser las conse-
cuencias de esta sequía extrema, y 
las especies están adaptadas a vivir 
en estos ecosistemas adaptando su 
comportamiento para adecuarse a 
estos periodos de aridez, “el problema 
es que esta aridez extrema se está 
convirtiendo además en una aridez 
extensa, muy extensa, y en un periodo, 
además bastante corto”.

“Hay muchas especies que no logran 
adaptarse a esas velocidades, porque 
la adaptación es un proceso evolutivo 
y generalmente es un proceso lento, 
puede ocurrir evolución rápida en al-
gunas ocasiones, pero generalmente 
son procesos lentos, porque tienen 
que hacer cambios generacionales 
(…) entonces lo más probable es que 
muchas especies no logren adaptarse 
a esta velocidad de cambio ambiental 
y muchas de ellas vayan a extinguirse, 
ese es el gran riesgo que se corre con 
el cambio climático y la aridización 
de los ecosistemas”, sostuvo Vargas, 
añadiendo que, “un empobrecimiento 
de la biodiversidad implica una menor 
disponibilidad de recursos para la 
humanidad”.

Algunos casos concretos del im-
pacto de la sequía en las especies 
son, por ejemplo, la disminución en 
la reproducción del loro tricahue y los 
ataques de pumas a crianceros, cada 
vez más cerca de las comunidades.

“Hace unos años yo estuve estu-
diando a los tricahues, hicimos un 
monitoreo por cerca de cinco años 
de una de sus colonias. A partir de 
esta observación pudimos determi-
nar cuando estas aves hacían mayor 
esfuerzo reproductivo y notamos que 
cuando los años eran secos y había 
poca floración y poca fructificación de 
la algarrobilla, por ejemplo, el esfuer-
zo reproductivo de los tricahues era 
mínimo (…) cuando no hay alimento 
básicamente las poblaciones no se 
reproducen”, indicó Vargas.

El caso de los pumas, también man-
tiene en alerta a las poblaciones, 
“los pumas suelen bajar mucho más 
hacia los valles y esto genera una 
serie de conflictos sobre todo con 
los productores de ganado caprino, 
las poblaciones todas disminuyen 
cuando hay poca precipitación, poca 
agua, y eso implica desde luego que 

Flora y fauna nativa en alto 
riesgo por efectos de la sequía

ESFUERZOS DESDE EL GOBIERNO
A nivel gubernamental se están ha-

ciendo esfuerzos prevenir los efectos 
del cambio climático, en ese sentido 
el seremi de medioambiente, Leonardo 
Gros indicó que, “actualmente nos 
encontramos impulsando la Ley Marco 
de Cambio Climático para que esta 
sea la gran norma orientadora de las 
acciones del Estado y todo el aparataje 
público en materia de prevención y 
adaptación a los efectos adversos al 
cambio climático. A su vez, estamos 
trabajando en el proyecto AdaptaClim, 
el cual es mandatado por el Ministerio 
del Medio Ambiente y liderado por el 
CEAZA, con la finalidad de levantar 
un diagnóstico sobre las cadenas 
de impactos en distintos ejes, uno 
de ello es la biodiversidad, el suelo, 
el agua, las zonas costeras, entre 
otras. Buscamos que, a través del 
Comité Regional de Cambio Climático 
(CORECC) de Coquimbo se genere un 
Plan de Acción Regional de Cambio 
Climático, que permita abordar esta 
problemática de manera integral”.

Es importante mencionar que, el 
cambio climático es una de las cinco 
principales causas de las alteraciones 
en la biodiversidad, lo cual repercute 
con mayor énfasis en la Región de 
Coquimbo, al ser una de las zonas 
de Chile y el mundo con la más alta 
concentración de especies endémi-
cas; es decir, cobija a un ecosistema 
de flora y fauna propio y único en el 
planeta.

ESPECIALISTAS ESTIMAN QUE ALGUNAS ESPECIES PODRÍAN EXTINGUIRSE

Una de las consecuencias de la sequía es la disminución en la reproducción del loro tricahue, especie que se encuentra en peligro de extinción
EL OVALLINO

Efectos adversos ya se pueden notar en el territorio: las 
plantas ya no crecen como antes y algunos animales no se 
ven desde hace varios años, el impacto de la sequía tanto en 
las personas como en toda la biodiversidad es considerable. 
El peligro de extinción de especies existe y desde las mismas 
comunidades procuran cuidar lo que queda.

las presas de los pumas disminuyan 
y empiecen a cazar más cabras”, 
sostuvo el biólogo.

ATAQUES DE PUMAS
De esta última problemática bien 

sabe David Arancibia, presidente de 
la Asociación de Crianceros de Monte 
Patria, quien sostiene que estos ata-
ques son cada vez más frecuentes, el 
último de ellos el pasado miércoles 
en un corral cercado.

“El tema es que el puma igual pasa, 
tiene hambre y se mete a los corra-
les, en el sector de Tulahuén hubo 
un ataque reciente donde con todo 
muy bien cerrado el puma atacó a 
todas las cabras del corral”, recordó 
Arancibia, manifestando que están 
buscando apoyo para amortiguar las 
pérdidas generadas por los ataques.

“El tema del puma se ha hecho 
mucho más visible, ahora como no 
hay cabras en los cerros se acerca a 
las poblaciones. Están las voluntades 
de buscar las formas de poder hacer 

alguna compensación, hoy en día 
Chile protege al puma, pero está 
provocando daños”, indicó el criancero.

Sobre lo que observa en el territorio 
por causa de la sequía el criancero 
indicó que lamentablemente se ve 
una disminución de especies, “hoy 
en día algunos arbustos endémicos 
como guayacanes están tratando de 
aguantar, también estamos viendo el 
efecto en los cactus, estamos viendo 
que están doblándose”, explicando 
que dentro de sus campañas está su 
protección, “no usamos leña porque 
sabemos que no podemos seguir 
depredando los cerros, sufrimos el 
estigma de que nosotros somos parte 
de la causa y hemos controlado eso, 
a través de la comunicación hemos 
tratado de capacitar a nuestros com-
pañeros para que no tengan ese tipo 
de actitudes porque vamos a tener que 
volver a ocupar la pradera”, expresó, 
añadiendo que, “hay animalitos que 
están pasándola mal, en otras espe-
cies, los tejones hurones no hemos 
visto desde el 2018”.
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

realizará el 26 y 27 de mayo”, agregó.
Destacó que este domingo el jurado 

hará una nueva selección entre los 
mejores de la especialidad.

“El domingo nos van a hacer una 
prueba que consiste en llamarnos y 
hacernos cinco preguntas relaciona-
das con el Pisco, a lo que debemos 
responder correctamente para pasar 
al siguiente nivel”.

Quien resulte ganador a nivel nacional 
participará en el mundial en Cuba, 
mientras quienes queden de segundo 
y tercer lugar representarán a Chile en 
el Panamericano de la especialidad 
en Venezuela.

CELEBRACIÓN PÚBICA 
En la celebración de la nueva edición 

de la “Fiesta Nacional del Pisco”, 
que se desarrollará este domingo en 
la Plaza de Armas, distintas casas 

Este domingo se celebra a nivel 
nacional el Día del Pisco, y la capital 
limarina, por ser el epicentro de la 
zona que domina la cosecha de uva 
pisquera y de la destilación del más 
del 70% del pisco que se produce en el 
país, no puede perder esa oportunidad 
de protagonismo en esta efeméride.

En ese sentido diversas actividades 
se han realizado teniendo al pisco en el 
centro de la cartelera y este domingo 
incluso invadirá la plaza de armas con 
su potente presencia.

Pero también son protagonistas 
quienes utilizan la bebida para ex-
perimentar con sabores y propuestas 
de cocteles para los comensales más 
exigentes.

El bartender ovalino Francisco Abrilot, 
con más de 15 años de experiencia 
tras la barra, decidió mostrar su ta-
lento en el certamen Pisco Challenge 
2022, participando con una creación 
propia llamada Alegría del Limarí, y 
con la que tiene la oportunidad de 
alcanzar los mejores lugares en las 
siguientes rondas.

Abrilot presentó en el restaurante 
Beef, su propuesta para ganar el 
concurso nacional de coctelería, ex-
plicando al público presente explicó 
algunas de las propiedades del pisco, 
y de su original preparación.

El Torneo Nacional Pisco Challenge 
nace del trabajo entre el Programa 
Territorial Integrado para la Industria 
Pisquera, el  Bar Academy, y la 
Asociación Central de Bartenders 
de Chile, entre otras organizacio-
nes, y busca premiar el mejor coctel 
aperitivo, bajo en alcohol y elaborado 
obviamente con Pisco

En la presentación Abrilot utilizó 
una mezcla de Pisco local del valle 
del Limarí, licor de chirimoya, jugo de 
naranja y soda gasificada artesanal-
mente. La preparación, en las medidas 
correctas, es mezclada manualmente 
y servida con hielo, obteniendo un 
coctel dulce, agradable y no muy fuerte.

“Uno cuando era niño quería comerse 
el postre antes del almuerzo, y a mí me 
daban un helado de chirimoya alegre 
que era muy rico. Ahora de adultos, y 
con un poco de más malicia, podemos 
preparar este coctel con licor. Como 
es aperitivo es de baja graduación 
alcohólica inspirada en productos de 
la región”, explicó Abrilot a El Ovallino.

EN CARRERA
Destacó que los jueces del certamen 

revisarán las historias y las reacciones 
de la gente en sus redes sociales 
frente a su coctel y eso le va sumando 
puntos en el certamen nacional.

“En la primera fase de la convoca-
toria teníamos que enviar la receta, 
y el jurado iba a seleccionar las que 
cumplieran con los requerimientos. 
Ya clasifiqué a la segunda fase, en 
la que avanzamos los 30 mejores, y 
este domingo se van a seleccionar 
los primeros seis, que irán a la gran 
final del certamen en Santiago, que se 

Ovallino Francisco Abrilot 
busca posicionar su coctel 

Alegría del Limarí a nivel nacional

licor nacional.
La convocatoria es entre las 11.00 y 

19.30 horas, en un evento que con-
tará con la presentación de diversas 
agrupaciones musicales, como Polter, 
De Saloon y D-43.

Cocina en vivo, venta de piscos a 
los mejores precios, degustación de 
1500 preparaciones, charlas sobre 
la denominación de origen y un show 
musical de primer nivel serán parte 
de este evento que pretende resaltar 
a nivel regional y nacional a Limarí 
como la principal provincia productora 
de este destilado, especialmente de 
piscos de estándar Premium.

Al respecto el encargado de Fomento 
Productivo y Turismo de la munici-
palidad ovallina, Eric Castro, indicó 
que “sin duda el pisco es uno de 
los productos más importantes que 
se elaboran en nuestro territorio, 
alcanzando casi el 70% de toda la 
uva pisquera de Chile, así que bus-
camos a través de esta celebración 
poner en valor la producción de este 
destilado, desde la cosecha de uva 
hasta las distintas preparaciones 
que se pueden conseguir. Invitamos 
a toda la comunidad a ser parte de 
esta celebración, acompañado de 
un show musical de primer nivel que 
hemos programado”.

HOY SE CELEBRA EL DÍA NACIONAL DEL PISCO

El bartender ovallino Francisco Abrilot, participa en el Pisco Challenge 2022 con su creación Alegría del Limarí

ROBERTO RIVAS

Con el objetivo de hacerse un lugar en el Pisco Challenge 
2022, el bartender ovallino presentó su propuesta elaborada 
con ingredientes locales y con la que espera conseguir 
un cupo para competencias internacionales. Hoy en la 
celebración en la plaza de armas el pisco será el protagonista

“UNO CUANDO ERA NIÑO 
QUERÍA COMERSE EL 
POSTRE ANTES DEL 
ALMUERZO, Y A MÍ ME 
DABAN UN HELADO DE 
CHIRIMOYA ALEGRE QUE 
ERA MUY RICO. AHORA 
PODEMOS PREPARAR ESTE 
CÓCTEL CON LICOR”
FRANCISCO ABRILOT
BARTENDER

pisqueras, bares y emprendedores 
tendrán la oportunidad de mostrar 
sus creaciones con base al tradicional 
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Exitoso cierre del programa de Corfo en apoyo a mineros 
de zonas rezagadas de la Región de Coquimbo

Con el objetivo de difundir conocimientos técnicos y tecnologías de traba-
jo en operaciones mineras, el programa de Corfo trabajó con 30 mineros 
de las comunas de Canela, Monte Patria, Combarbalá y Punitaqui y tuvo 
como duración 18 meses.

A raíz de la necesidad que surgió a través 
de la primera mesa de validación técnica 
de proyectos, realizado por una participa-
ción ciudadana en las cuatro comunas per-
tenecientes al programa Gestión Territorial 
de Zonas Rezagadas, nace el programa de 
Difusión Tecnológica (PDT) de Corfo “For-
taleciendo la Minería de Comunas de zonas 
Rezagadas en la Región de Coquimbo”.
  
Este programa estuvo enfocado a pe-
queños mineros de las comunas de Ca-
nela, Monte Patria, Combarbalá y Puni-
taqui y buscó transferir conocimientos y 
competencias a los pequeños mineros 
respecto del manejo de sus yacimientos, 
a través de una entrega de competencias 
en lo que tiene que ver con geología y 
geomecánica, esto les permitió tener más 
conocimiento respecto a cómo optimizar 
la explotación de cada faena.

Lo exitoso de este programa fue la reali-
zación de 5 asistencias técnicas en terre-
no; análisis en laboratorio con interpreta-
ción geológico – geo mecánico y talleres 
de asociatividad, polvorín, asesorías finan-
cieras, entre otros.

Al respecto, Rodrigo Gutierrez, Coordi-
nador de Zonas Rezagas nos indica “Es-
tamos tremendamente satisfechos, con 
este tipo de iniciativas creemos como 
programas de zonas de rezagos y Gobier-
no Regional que este tipo de actividades 
sin duda agregan valor a la actividad 
de los pequeños mineros y pirquineros, 
queremos seguir construyendo con ellos, 
creemos que son parte importante de la 
economía regional y estaremos en cada 
una de las actividades que podemos apo-
yar como Gobierno Regional y como pro-
grama de Zonas Rezagadas”.

Marisol Gutiérrez, Gerenta del operador 
intermediario Gedes en la Región de Co-
quimbo, destacó “Como Gedes estamos 
felices de haber podido desarrollar este 
proyecto junto a Corfo, el programa de 
Zonas Rezagadas y  los beneficiarios que, 
en este caso, son los mineros que pudie-
ron recibir en sus propias faenas herra-
mientas que les permitirán mejorar sus 
competencias y hacerlos más competiti-
vos, para mejorar la pequeña y mediana 
minería de la región Coquimbo”. Además, 
agregó “pudimos constatar en terreno el 

éxito de este programa, ya que cada 
vez que los visitamos nos contaban 
de lo valioso que había resultado las 
actividades que se llevaron a cabo 
y en la gran participación de las ac-
tividades grupales como el día de 
campo y el taller de polvorines”.

La iniciativa fue financiada por medio 
del Programa de Gestión Territorial 
de Zonas Rezagadas del Gobierno 
Regional, apoyada por Corfo  y eje-
cutada por GEDES. 
 

El Equipo de la gente no 
pudo mantener la ventaja y 
se tuvo que conformar un 
empate de local ante un rival 
conocido. El conjunto local 
terminó el partido con nueve 
jugadores.

CSD Ovalle y CEFF Copiapó 
empatan a uno en partido 

disputado en Punitaqui

EN LA CUARTA FECHA DEL TORNEO DE LA TERCERA B

En un tenso juego que terminó con 
la expulsión de tres jugadores, el Club 
Social Deportivo Ovalle se tuvo que 
conformar con repartir puntos de 
local frente a un rial conocido, CEFF 
Copiapó, al que había derrotado en 
dos amistosos previos.

Así, la tarde de este sábado y jugando 
la cuarta fecha del torneo nacional 
de Tercera B, el equipo de la Gente 
empató 1-1 de local, en encuentro 
efectuado en el Estadio Municipal 
de Punitaqui.

El compromiso comenzó intenso, 
y en los primeros tres minutos el 
conjunto ovallino ya había conse-
guido el mapa para llegar al arco 
rival, aunque sin definición, pero 
que dejaba ver que el equipo local 

salió a buscar el juego.
En el minuto 13 el conjunto ovallino 

la tuvo una clara oportunidad de abrir 
el marcador con un centro desde la 
derecha, pero que fue lanzado a tiro 
de esquina por la defensa visitante, 
en una jugada que a la postre resol-

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Punitaqui

disparaba al arco ovallino y asustaba 
a la línea de defensa, que no le quedó 
sino mirar el balonazo que por suerte 
se perdía sobre el travesaño.

Al minuto 10 el equipo ovallino 
tenía una buena oportunidad de 
abultar el marcador, aunque Urizar 
no pudo repetir la jugada y el balón 
se fue por la línea de fondo.

Momentos después Diego Soto 
se ganaba una amarilla, por hacerle 
una falta al propio goleador ovallino.

Por una mano en el minuto 19, 
Sebastián Bugueño se ganaba una 
tarjeta amarilla y un minuto des-
pués, y tras una breve trifulca entre 
jugadores, el árbitro mostró la tarjeta 
roja al ovallino René Herrera, por 
considerar que hubo una agresión 
a un rival.

En el minuto 36 la visita se enva-
lentonó y tras un centro al área y 
un rechazo inicial, la delantera de 
Copiapó marcaba el empate.

A los 47 minutos una doble ama-
rilla para el visitante Diego Soto lo 
expulsaba del encuentro.

En las postrimerías del encuentro 
Benjamín Cepeda con un tiro libre 
buscaba el gol de la victoria para los 
verdes, aunque momentos después 
el propio Cepeda se iba expulsado 
con una roja por una fuerte jugada 
contra un rival. 

Instantes después el árbitro de-
cretaba al final del encuentro, que 
quedaba igualado a uno.

viera el portero de Copiapó.
El juego se desarrolló de manera 

rápida, con idas y vueltas constan-
tes entre los dos equipos. A minuto 
20 Matías Urizar probó de larga 
distancia, pero sin mucha fuerza, 
lo que pudo atrapar sin dificultades 
el portero visitante

En el minuto 22 un posible penal 
a favor de Ovalle no fue pitado por 
el árbitro, José Cristóbal Vásquez, 
mientras más bien se generaba un 
contragolpe que tuvo que ser resuelto 
por el defensa ovallino Jordan Tapia.

En el minuto 28 el mismo Tapia se 
ganaba una tarjeta amarilla al hacer 
una falta innecesaria tras un pitazo 
de una jugada anterior, que también 
generó una tarjeta de advertencia 
para el visitante Luis Rodríguez.

Urizar tuvo una gran oportunidad 
en el minuto 36, pero en dos oca-
siones seguidas el portero le ahogó 
el grito de gol.

Pero la insistencia rendiría sus 
frutos y al minuto 38 Matías Urizar 
tocaba el balón tras unos rebotes 
sin dueño para mandarlo al fondo 
de la red y abrir el marcador para 
los locales, que se iban al descanso 
con esa ventaja parcial.

SEGUNDA MITAD
El segundo tiempo comenzó con 

mucha rapidez, de hecho Camilo 
Rojas apenas en el primer minuto 
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Departamento de Educación
Ilustre Municipalidad de Ovalle

REMATE 

El remate se realizará el martes 17 de mayo de 2022, a las 
11:00 hrs en el Corral Municipal.

LOTE 9: BUS MERCEDES BENZ AÑO 2000
BUS FORD MODELO 915 AÑO 2002
LOTE 10: BUS FORD 915 AÑO 2002
FURGÓN KIA BESTA GRAND AÑO 2002

NELSON OLIVARES MANQUEZ
JEFE DEPARTAMENO DE EDUCACION

Vehículos dados de baja

CNR abre concurso nacional de obras medianas 
para organizaciones de pequeños agricultores

PARA LAS REGIONES DE COQUIMBO Y ATACAMA

El llamado nacional 
contempla un total 

de $8.700 millones en 
bonificaciones para 

proyectos de obras civiles 
y gestión de recursos 

hídricos.

Optimizar el uso del recurso hídrico 
para apoyar el desarrollo del sector 
agrícola, especialmente de los pe-
queños y medianos agricultores, es 
el objetivo de este nuevo llamado de 
la Comisión Nacional de Riego (CNR) 
que invita a las organizaciones de 
regantes a presentar sus iniciativas a 
la convocatoria 51-2022 “Concurso 
nacional Obras civiles”, que dispone 
de más de $8.700 millones mediante 
la Ley de Riego.

El propósito de este llamado es boni-
ficar proyectos que mejoren la gestión 
de los recursos hídricos, tales como 
telemetría, motorización y automati-
zación, con o sin un Plan de gestión 
de recursos hídricos, además de obras 
civiles donde se incluyen iniciativas 

En el concurso se pueden incluir iniciativas de acumulación que sean presentadas por las Organizaciones de Pequeños Usuarios de INDAP, 
Organizaciones de Pequeños Usuarios, y Organizaciones de Usuarios, constituidas o que han iniciado su proceso de constitución.

CEDIDA

de acumulación y sean presentadas 
por las Organizaciones de Pequeños 
Usuarios de INDAP, Organizaciones de 
Pequeños Usuarios, y Organizaciones 
de Usuarios, constituidas o que han 
iniciado su proceso de constitución.

El Secretario Ejecutivo de la CNR, 
Wilson Ureta, destacó que “uno de 
los principales objetivos del Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric es in-
tensificar el apoyo de esta Comisión 
Nacional de Riego a las y los pequeños 
y medianos agricultores, de mujeres y pueblos originarios. Y es con ese 

objetivo que hemos actualizado el 
Calendario de Concursos de este año, 
porque debemos aumentar esfuerzos 
para activar el desarrollo de proyectos 
de riego que demandan nuestros 
usuarios para mejorar su calidad de 
vida en un escenario marcado por la 
crisis hídrica y el alza en el precio de 

los alimentos”.
Mientras, el Seremi de Agricultura 

de la Región de Coquimbo, Hernán 
Saavedra, indicó que “este llamado 
es una gran instancia para que agri-
cultores de nuestra región puedan 
mejorar sus actuales condiciones 
productivas. Gracias a este tipo de 
bonificaciones podrán acceder a la 
construcción de obras que otorgan 
una mejor gestión del recurso hídrico, 
logrando un uso más eficiente del 
agua disponible”.

“El llamado que hacemos desde 
nuestra Seremi es a que aprovechen 
este concurso, presenten sus proyectos 
para que puedan acceder a este tipo 
de tecnologías, como la telemetría, la 
automatización y la motorización de 
los sistemas de riego, lo que sin duda 
se traduce en una mejora sustancial 
no sólo para su actividad agrícola, sino 
que también para su calidad de vida”.

Las postulaciones a este llamado 
deben realizarse hasta las 23:59 
horas del 18 de mayo de 2022, úni-
camente a través de la página de la 
CNR, www.cnr.gob.cl

8700
millones de pesos tiene disponible el 
“Concurso nacional Obras civiles” me-
diante la Ley de Riego.

EQUIPO EL DÍA
La Serena
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PROPIEDADES

ARRIENDO DEPARTAMENTOS

Ovalle: Arriendo departamento 
nuevo, sin muebles, 3 dormi-
torios, 2 baños, en El Romeral 
285, piso 2, $270.000. Whats-
App +56967275175.

Ovalle: Arriendo departamento 
nuevo, sin muebles, 3 dormi-
torios, 2 baños, en El Romeral 
285, piso 2, $300.000. Whats-
App +56967275175.

VEHICULO 

VENTA VEHICULO 

Se Vende Colectivo Con Paten-
te Marca Nissan Tiida 2011, En $ 
22.500.000 Wsp +56944079216

LEGALES

EXTRACTO

Por resolución de fecha 13 de 
Abril de 2022, 3° Juzgado de 
Letras de Ovalle, ordenó remate 

para el día 30 de mayo de 2022, 
a las 12:00 horas, del inmueble 
ubicado en Rapel, comuna de 
Monte Patria, Provincia del 
Limarí, Región de Coquimbo, 
inscrito a fojas 108 N° 125 del 
Registro Propiedad de Monte 
Patria del año 2011, superficie 
aproximada de 6,68 hectáreas, 
Rol de Avalúo Fiscal N° 61-2 de 
la comuna de Monte Patria. 
Mínimo subasta: $33.250.832.- 
El remate se realizará por 
videoconferencia, mediante la 
plataforma Zoom y que todo 

interesado deberá coordinar 
previamente su asistencia o 
contacto, al correo electróni-
co jlovalle3_remates@pjud.
cl. Los postores interesados 
deberán constituir garantía 
suficiente, a través de cupón 
de pago en Banco Estado o 
depósito judicial en la cuenta 
corriente N°13300058692 del 
Tercer Juzgado de Letras de 
Ovalle. No serán aceptadas 
transferencias electrónicas. 
Los interesados deberán 
enviar al correo electrónico  

jlovalle3_remates@pjud.cl, 
comprobante legible de haber 
rendido la garantía, su indivi-
dualización, indicando el rol de 
la causa (C-83-2016) en la cual 
participar, correo electrónico 
y un número telefónico, a fin 
de coordinar su participación, 
obtener información respecto 
al protocolo para la realización 
de la subasta y recibir el link 
con la invitación a la misma. 
Asimismo, ser requisito para 
su participación que dispongan 
de clave única para la even-

tual suscripción de la corres-
pondiente acta de remate. El 
adjudicatario deberá pagar el 
saldo del precio al contado, 
al décimo día hábil siguiente 
al remate, mediante depósi-
to en la cuenta corriente del 
Banco Estado N° 13300058692, 
del Tribunal. Demás bases en 
Secretaría del Tribunal autos 
Rol C-83-2016, caratulados 
“Leandro Sembler e hijo S.A. 
con Díaz”. Secretario.

Apoderados de centros educativos participaron 
en jornada sobre convivencia escolar

PARA EVALUAR Y PROPONER ACCIONES QUE MEJOREN LA ARMONÍA ESTUDIANTIL

La iniciativa forma parte 
de un ciclo de encuentros 
municipales que busca 
levantar información para 
elaborar estrategias de 
trabajo conjuntas, que 
incluyan las voces de todos 
los actores del ámbito 
educativo. 

Representantes de 45 centros de 
madres, padres y apoderados de es-
tablecimientos municipales de la 
comuna participaron de un encuentro 
convocado por el Departamento de 
Educación Municipal de Ovalle, en 
el que pudieron dialogar y reflexionar 
sobre diversos temas contingen-
tes de las comunidades educativas, 
haciéndolos parte del diagnóstico y 
también de las propuestas de trabajo 
para abordar la convivencia escolar.

Pamela Gallardo, presidenta del Centro 
de Padres del Colegio Bicentenario 
de las Artes Eliseo Videla Jorquera, 
agradeció esta instancia, reconociendo 
lo importante de reunirse y compartir 
experiencias con apoderados de otros 

Ovalle

Apoderados de 45 establecimientos educacionales participaron en la jornada de reflexión que 
busca mejorar la convivencia en la comuna

CEDIDA

establecimientos de la comuna. 
“Me llevo una muy grata impresión 

de la labor que se realiza por parte 
del municipio. Me gustó muchísimo 
que no fuera una jornada tipo char-
la, sino más bien una posibilidad 
de escucharnos a nosotros como 
apoderados, manifestando nuestras 
inquietudes y planteando diversas 
propuestas”, comentó.

Por su parte la presidenta del Centro 

de Padres de la Escuela Óscar Araya 
Molina, Evelyn Pizarro, agradeció “al 
alcalde y a los funcionarios que hoy 
trabajaron con nosotros. Nos vamos 
con grandes ideas y ganas de seguir 
trabajando por apoyar a nuestros hijos. 
A veces los apoderados nos perdemos 
entre lo que significa la responsabilidad 
de estos cargos, sin embargo con estos 
encuentros ganamos experiencia y nos 
orientamos de mejor modo en el rol 

que debemos cumplir como líderes. 
Ha sido una excelente instancia de 
aprendizaje, la que compartiremos con 
los demás apoderados de nuestros 
establecimientos”.

En tanto el representante de los 
apoderados del Centro de Integral 
de Jóvenes y Adultos CEIA Limarí, 
Leonel Pizarro, también valoró la rea-
lización de esta jornada, destacando 
que “lo importante es involucrar a 
todos los estamentos de la unidad 
educativa como lo está haciendo el 
Departamento de Educación, y hacer 
un seguimiento de estas jornadas, 
sobre todo ahora, que hemos visto 
muchos casos complejos relacionados 
con la convivencia escolar”.

Finalmente, el jefe del Departamento 
de Educación Municipal, Nelson 
Olivares, agradeció “la participación, 
opiniones y aportes de los apoderados, 
los que serán un valioso insumo para 
elaborar nuestros planes de trabajo, 
los que contendrán sus voces y las 
de todos los integrantes de las co-
munidades escolares bajo nuestra 
administración”.

El Departamento de Educación 
Municipal de Ovalle seguirá generando 
espacios de diálogo y colaboración 
con los diversos actores del queha-
cer educativo, con el fin de detectar 
necesidades y formular propuestas 
conjuntas para enfrentar los desafíos 
del retorno a clases 2022.
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Hoy San Juan resume todas 
las enseñanzas de Jesús en un 
mandamiento nuevo: “Ámense 
los unos a los otros.  Así como yo 
los he amado…”. Varias veces lo 
repite durante la última cena. El 
amor al prójimo ya estaba man-
dado en el Antiguo Testamento 

y Jesús lo ratifica dándole el 
lugar que le corresponde en el 
conjunto de la Ley, ya que lo 
coloca como el segundo man-
damiento. Este es semejante 
al primero: Amar a Dios con 
todo el corazón, con toda el 
alma y con toda la mente. Pero 
da al mandamiento un sentido 
y un contenido nuevo al decir 
“como yo los he amado”. El 
amor al prójimo que se pedía 
en la Antigua Ley alcanzaba 
también, de un modo relativo, 
a los enemigos. En cambio, 
el amor que predica Jesús 
es muchísimo más perfecto 

y exige devolver el bien por 
mal, porque la medida del 
amor cristiano no está en el 
corazón de las personas, sino 
en el corazón de Jesús, que 
entrega su vida en la cruz por 
amor. Jesús hizo suyo este 
mandamiento y lo enriqueció 
con un nuevo sentido al iden-
tificarse Él mismo con cada 
persona, diciendo: “En verdad 
les digo que cuanto hiciste a 
uno de estos, mis hermanos 
más pequeños, a mí me lo 
hiciste”. Jesús estableció el 
amor como la característica 
de sus discípulos: “En esto 

conocerán que Uds. son mis 
discípulos, en el amor que se 
manifiestan entre ustedes”. 
Nuestro grado de unión con 
Jesús se manifiesta en el modo 
de tratar y servir a nuestro 
prójimo. La señal más clara 
para estar seguros de ser cris-
tianos de verdad es la caridad 
fraterna, nuestro amor por los 
demás. ¿Por qué es un nuevo 
mandamiento? porque son 
nuevos sus motivos: Jesús 
se identifica con el prójimo. 
Es nuevo porque el modelo 
(Jesús) siempre es actual, 
porque establece entre las 

personas nuevas relaciones, 
porque la manera de cumplirlo 
es nueva: “como yo les he 
amado”. Hoy nos pregunta-
mos si en nuestros trabajos, 
en nuestros ambientes o en 
nuestros hogares, se recono-
ce que somos discípulos de 
Jesús por la forma amable, 
comprensiva y acogedora 
que tratamos a los demás, 
si sabemos pedir disculpas, si 
sabemos perdonar. El amor no 
hay que buscarlo en grandes 
acontecimientos, sino, ante 
todo, en los hechos cotidianos 
de la vida diaria. 

“Como yo los he amado”
QUINTO DOMINGO DE PASCUA C. Jn 13, 31-35

Emmanuel Marcelo será el representante 
ovallino en el Míster Mundo Chile 2022

CERTAMEN QUE SE REALIZARÁ EL 10 DE JULIO EN SANTIAGO

Paula Gallardo, Emmanuel Marcelo -Míster Mundo Ovalle-, y Gerald Castillo en la proclamación 
del candidato ovallino al Míster Mundo Chile

ROBERTO RIVAS

La mañana de este sábado 
fue proclamado el candidato 
que representará a la comuna 
en el evento nacional que 
busca resaltar la belleza 
masculina, y que considera 
además el factor social como 
mecanismo de ayuda.

La mañana de este sábado organiza-
dores y patrocinantes proclamaron a 
quien será el representante de la Perla 
del Limarí en el concurso nacional 
de Míster Mundo Chile, programado 
para celebrarse la segunda semana 
de julio en Santiago.

Así, la decisión de los organizadores 
locales recayó en el psicólogo y activista 
social Emmanuel Marcelo, de 32 años 
de edad, a quien se le encomendó la 
misión de posicionarse en el primer 
lugar a nivel nacional.

“El concurso Míster Mundo Chile 
busca la integración de la belleza 
masculina, el cuidado de la persona que 
hoy en día requieren del tratamiento 
de belleza, y por eso quisimos realizar 
este evento acá (clínica Valle Norte). 
Emmanuel es un buen representante 
de nuestra comuna y aceptó  ser el 
candidato de Ovalle. Ya ha dado qué 
hablar en el Nacional y lo importante es 
que Ovalle destaque en este ámbito”, 
señaló a El Ovallino el coordinador del 
concurso en la comuna y concejal, 
Gerald Castillo.

Agregó que en el ámbito de la belleza 
masculina hay factores como la sana 
alimentación, el ejercicio físico y el 
cuidado de la piel, un cuidado integral 
que favorece a todas las personas, y 
que se mezcla con el trabajo social 
que el participante pueda realizar.

COMPROMISO
En tanto Marcelo agradeció la con-

fianza y se comprometió a hacer un 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

buen papel en la competencia.
Psicólogo de profesión, es muy activo 

en redes sociales y en actividades re-
lacionadas con el modelaje masculino, 
además de trabajar activamente en 
una fundación que mezcla el reciclaje 
y la integración de personas con 
capacidades diferentes.

“Hoy en día estoy trabajando con la 
fundación La Tribu Somos, que integra 
jóvenes con  alguna discapacidad, y 
con ello uno se da cuenta cómo puede 
servir el tema de las redes sociales 
y el tema de los concursos, no so-
lamente por el lado de lo saludable, 

sino utilizar las redes para publicar 
algo más, algo de lo que uno puede 
hacer: educar y mostrar cómo pode-
mos tratar a todos por igual”, señaló 
el profesional. 

Por su parte el concejal Cristian 
Rojas, presente en la actividad, se-
ñalo que “es muy importante que 
nosotros como autoridades y como 
comunidad nosotros podamos apoyar 
a Emmanuel que va a ser nuestro 
representante en el certamen. Es 
importante también que nuestro 
candidato pueda establecer contacto 
con la comunidad, con fundaciones, 

que tenga contacto con personas que 
tengas capacidades diferentes y por 
lo tanto y que pueda entrelazar su 
accionar como candidato para llevar 
a cabo su gestión”.

En tanto la representante de la ge-
rencia de Valle Norte, patrocinante 
del candidato, Paula Gallardo, indicó 
que “nosotros estamos contentos 
por ser sus patrocinantes. Estamos 
orgullosos que nos hayan escogido a 
nosotros para apoyarlo a él para que 
pueda representarnos de la mejor 
manera posible”.

La final nacional del Míster Mundo 
Chile 2022 se realizará el próxi-
mo 10 de julio en el Hotel Hyatt en 
Santiago, y contará con 15 candi-
datos representantes de diferentes 
regiones y comunas. El ganador del 
evento nacional representará a Chile 
en diferentes eventos internacionales.

“HOY EN DÍA TRABAJO CON 
LA FUNDACIÓN LA TRIBU 
SOMOS, QUE INTEGRA 
JÓVENES CON  ALGUNA 
DISCAPACIDAD, Y CON 
ELLO UNO SE DA CUENTA 
CÓMO PUEDEN SERVIR LAS 
REDES SOCIALES Y LOS 
CONCURSOS”

EMMANUEL MARCELO
MÍSTER MUNDO OVALLE


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08

